

Desarrollo Sostenible

(Sustainable Development)

Astorga Mateos, Alicia; Ruiz Rodríguez, M^a Ascensión;
Ortega Medina, Cristina; Hurtado Hormaeche, Leire;
Aparicio Alonso, Leticia; Pinto García, Tamara; Bermejo Isasi, Rosana;
Pujalte Ibarrondo, Clara; Jiménez Meñica, Iratxe; Nieto Vidal, Josu;
Vidal Arechederra, Estizen; Menéndez Cayrols, Cristina
UPV/EHU. Escuela Universitaria de Magisterio de Bilbao. Ramón y Cajal, 72
48014 Bilbao

Necesidad de desarrollo de proyectos por parte de las instituciones, liderados por la ciudadanía, para responder a las desigualdades sociales. Para acabar con el sistema consumista y responder a los desafíos del envejecimiento poblacional. Respeto a la inmigración y ruptura con el individualismo como ejes de futuro. Hay que tomar medidas para evitar la precariedad laboral y control de los gastos sociales.

Palabras Clave: Estado del bienestar. Emigración. Medio Ambiente. Desigualdades sociales.

Erakundeek, gizarte desberdintasunei erantzungo badiete, herritarrek lideraturiko proiektuak garatu behar dituzte. Sistema kontsumista deuseztatzeko eta biztanleen zahartzearen erronkei erantzuteko. Immigrazioarekiko begirunea eta indibidualismoa haustea etorkizunaren ardatz gisa. Neurriak hartu beharra dago lan prekarietatea ekiditeko eta gizarte gastuak kontrolatzeko.

Giltza-Hitzak: Ongizate estatua. Emigrazioa. Ingurumena. Gizarte desberdintasunak.

Besoin de développement de projets de la part des institutions, dirigés par les citoyens, pour répondre aux inégalités sociales. Pour terminer avec le système consommateur et répondre aux défis du vieillissement de la population. En ce qui concerne l'immigration et la rupture avec l'individualisme comme axes de l'avenir. Il faut prendre des mesures pour éviter la précarité du travail et contrôle des dépenses sociales.

Mots Clés: Etat de bien-être. Emigration. Environnement. Inégalités sociales.

Siendo conscientes de que no podemos abarcar el problema en su totalidad, apostamos por las acciones locales para el éxito global. Al igual que un granito de arena puede llegar a construir un desierto. Desde nuestro punto de vista y perspectiva como educadores/as sociales, proponemos una serie de actuaciones e intervenciones en distintos ámbitos, en los que el desarrollo insostenible está provocando situaciones que están siendo perjudiciales y que a lo largo del tiempo van a provocar consecuencias irrevocables.

1. CRECIMIENTO DE LAS DESIGUALDADES SOCIALES

Vemos la necesidad de apostar por la intervención y los proyectos a nivel social, desde las instituciones, ayuntamientos... recogiendo la opinión pública, apostando por poner en marcha proyectos que a pesar de no obtener beneficio económico obtengan beneficio social.

Cuando hablamos de la institución nos referimos a que es importante tener el apoyo gubernamental para llevar a cabo esos proyectos, sobre todo en lo que a la gestión de recursos se refiere. Pero vemos primordial que los proyectos partan de la propia ciudadanía, pues nadie sabe mejor las necesidades de ella y cómo las quieren solventar. Por ello, se debería fomentar la participación de la ciudadanía en organizaciones, asociaciones, grupos, etc., no gubernamentales para que pudiesen conseguir una mayor fuerza a nivel social, ya que actualmente la organización, participación y respuesta ante las desigualdades, por parte de la ciudadanía, está perdiendo cada vez más fuerza.

Partiendo desde esta base y, siendo la ciudadanía la que proponga y lleve a cabo estos proyectos, sin que les sean impuestos por los intereses institucionales se atenderá a una demanda social en los aspectos que ésta ve como deficitarios. En este tipo de participación ciudadana la solidaridad y el compañerismo une a esa gente en un proyecto común, esperanzador, que hace unir fuerzas para el desarrollo de su comunidad. Volviendo a la idea anteriormente expresada, creemos que para el éxito global se tiene que apostar por este tipo de acciones locales para que tod@s estemos inmers@s en ellas, y así todas las voces sean escuchadas.

2. AUMENTO DEL CONSUMISMO

Nuestra sociedad se caracteriza por ser una sociedad consumista. Esto ha sido provocado por un cambio de valores, inducido por el propio sistema neoliberal en el que nos vemos inmers@s, y el cual ha fomentado, desde los mass-media entre otros, una serie de valores de competitividad, individualismo, etc., donde lo que prima no es el ser sino el tener.

Por ello, necesitamos una educación que nos haga analizar y reflexionar críticamente los mensajes que son lanzados desde los medios de comunicación, los cuales, además de un consumo desmesurado fomentan un sinnúmero de estereotipos, comportamientos y roles creadores de muchas de las desigualdades sociales, así como de las enfermedades, existentes. Nos referimos al mencionar las desigualdades, a las dicotomías existentes entre ricos y pobres, blancos y negros, mujeres y hombres, por citar algunos ejemplos; así como por los estereotipos y roles que dan lugar a las enfermedades que pueden surgir de estos, como anorexia, vigorexia, bulimia, etc.

Por lo tanto, para hacer frente a los problemas que derivan de consumir unos medios que no han sido sometidos a una reflexión que tuviese de base unos valores basados en la igualdad y en el respeto de las personas, deberíamos proporcionar una educación crítica que fomente una actitud analítico-reflexiva hacia los mass-media, para poder llegar a fomentar un consumo responsable y valores de igualdad y respeto. “El mundo consume productos y servicios a un ritmo insostenible, con resultados graves para el bienestar de los pueblos y el planeta”, dicen los investigadores. El apetito consumidor sin precedentes destruye los sistemas naturales de los que todos dependemos y hace aún más difícil que los pobres satisfagan sus necesidades básicas.

3. ENVEJECIMIENTO DE LA POBLACIÓN

A lo largo de los años la población envejece más y más, por lo que va en aumento, pero esto implica un coste mayor en cuanto a sanidad se refiere, por lo que debemos de buscar el modo de cubrir dichas necesidades de este colectivo.

El envejecimiento de la población enfrenta a los países a desafíos en el orden cultural, político y económico para promover la participación de los ancianos en la sociedad y satisfacer sus necesidades. Entre los múltiples desafíos se pueden mencionar:

- Establecer sistemas de seguridad económica y social para los ancianos que les asegure una más alta calidad de vida
- Mejorar los servicios de salud
- Eliminar las formas de violencia y discriminación contra los ancianos
- Alentar su participación social.

Por otro lado debemos de favorecer y fomentar la participación de estos individuos en la sociedad. Como hemos dicho la esperanza de vida será mayor con el transcurso de los años, y ante esto nos surge una pregunta: ¿Qué calidad de vida supondrá el aumento de la esperanza de vida?

4. INCREMENTO IMPORTANTE DE LAS TASAS DE INMIGRACIÓN

L@s inmigrantes son marginad@s por nuestra sociedad y se dedican mayoritariamente a los ámbitos laborales más desprestigiados socialmente. El hecho de que estas personas que generalmente no están regularizadas acudan a obtener estos trabajos hace que l@s empresari@s especulen y empeoren las condiciones de trabajo así como los salarios. El resultado de ello es que la mayoría de l@s trabajador@s, de la construcción, de limpieza, etc., sean personas que no les queda más remedio, por sus condiciones de vida, que aceptar esa situación laboral.

Europa necesita a los inmigrantes para sostenerse económicamente puesto que como anteriormente hemos citado se está invirtiendo la pirámide demográfica y los índices de natalidad son cada vez más bajos. En los próximos años, cada vez más, hará falta el trabajo de personas de otros países para que sostengan los nuestros. Lo que no se puede permitir es que las condiciones de vida y laborales de estas personas, al llegar a los países enriquecidos, sean tan malas.

Creemos que deberíamos reflexionar sobre cómo el modo de vida que se lleva en occidente afecta y empobrece a los países de los que proceden las personas que se ven obligadas a emigrar a los países enriquecidos, buscando siempre una mejor vida y, por ende, trabajo. Por eso, no debemos ser tan Eurocéntricos y mirar la realidad más inmediata, ya que nos fijamos sólo en el aspecto económico, y en multitud de ocasiones, nos olvidamos del aspecto más humano de esta grave crisis humanitaria.

No debemos tomar como verdad absoluta las noticias de vanguardia y pensar que vienen a quitarnos o invadirnos, sino que si vienen será por alguna razón; y esas razones quizás podamos estar generándolas nosotr@s mism@s, desde nuestros países. Para que esta situación mejore de una manera más justa para todas las personas, es cierto que deben ocurrir cambios, pero no podemos caer en la simplificación del problema pensando que es algo que tienen que solucionar en sus países. *Tod@s nosotr@s* desde los nuestros también tenemos muchas cosas que hacer, empezando por cambiar ámbitos y mentalidades.

Como es de saber, nos encontramos inmersos en un grupo de carácter heterogéneo. Donde, no sólo vivimos nosotros y nosotras sino también personas procedentes otras culturas. En concreto, personas emigrantes. Las denominamos de esta manera porque comprendemos que el llamarles inmigrantes no sólo implica una diversidad geográfica sino también otra multitud de factores. Los cuales, son en cierta medida insultantes aunque no nos damos cuenta. En pocas palabras, la información que nos llega de los medios comunicativos sobre este hecho es tratada como una complicación. O lo que es lo mismo, un problema.

A nuestro parecer, la imagen que tenemos nosotros y nosotras de la inmigración no sólo es nuestra (individual de cada persona), sino también de la sociedad. Refiriéndonos a ésta (sociedad, incluyendo los medios de comunicación), hemos de decir que es aquella que refuerza discursos peyorativos que se tienen sobre la inmigración. Ya que, nos hacen ver que es negativa.

5. AUGE DEL INDIVIDUALISMO

Las nuevas tecnologías nos han ayudado a crear una sociedad individualista donde ya nadie se junta con nadie, nadie interactúa con otros... Se propone un ocio individual, una vida laboral individual... y todo así de manera que ya no se crean espacios para el encuentro ni la interacción.

“Que se salve quién pueda!” no siempre es la pauta más acertada. El otro puede disponer de «salvadoras» soluciones para el naufragio que todos somos alguna vez. Los navegantes saben que mar adentro no es conveniente ir solo, aunque se esté muy bien equipado. Nadie es una isla. Como si lo fuera se comporta el individuo que «vive de gorra», que vive suponiendo que no debe nada a nadie y no deja de aprovecharse de los esfuerzos de los demás.

6. MAYOR PRECARIEDAD EN EL TRABAJO

La filosofía de trabajo ha cambiado mucho a lo largo del tiempo, antiguamente l@s trabajadores/as eran compañer@s, *amig@s*, *solidari@s* etc. Y ahora ya ni siquiera sabemos cómo se llama la persona que está trabajando junto a nosotr@s. No se forman vínculos de ningún tipo, quizás también esto surja porque ya no se contrata indefinidamente, y hay personas que permanecen en los trabajos durante unos pocos meses, por la inestabilidad del mismo puesto de trabajo.

Existe mucha ilegalidad en cuanto a los contratos se refiere, cada vez podemos observar que es más difícil encontrar en el mercado laboral un puesto de trabajo con un contrato en regla, y más que este contrato cumpla con una condiciones dignas. *“Quien hace la ley hace la trampa”*, ya que las leyes están echas al servicio de los intereses del mercado y no al servicio de quienes lo sostenemos.

Este problema se está acrecentando por dos razones; por un lado, las empresas no dudan y hacen lo posible por reducir costes que después acarrearán consecuencias en l@s trabajadores/as y además se ven impunes ante la ley. Por otro lado, cada vez más l@s trabajadores/as nos vemos *inmers@s* en el estado de conformismo social existente, ya no hay reivindicaciones, los sindicatos pierden fuerza, etc. En lugar de unirnos para exigir derechos, nos separamos y competimos entre *nosotr@s*.

Como posible solución podríamos plantear una toma de conciencia y reflexión de la situación que

se esta generando, esto se podría hacer posible desde la educación. Y repitiendo lo que hemos comenzado a decir en estas reflexiones vemos urgente la organización y participación ciudadana para plantear soluciones a estas situaciones que estamos viviendo.

7. CRECIMIENTOS DE LAS NECESIDADES EN GASTOS SOCIALES Y SOCIO-SANITARIOS

Existen nuevas enfermedades que se han ido descubriendo durante las últimas décadas, esto supone una atención mayor a ellas, por lo tanto mas personas trabajando en la sanidad. Creemos que es un derecho que dicha sanitaria sea gratuita para todo el mundo y que el trabajador social este representado en el equipo que forman los sanitarios, puesto que vemos que es necesario.

8. AUMENTO DEL NIVEL DE COMPETENCIAS Y CUALIFICACIÓN PARA EL TRABAJO

Cada día el desarrollo de las capacidades aptitudes laborales que le exigen al trabajador son mayores, y para ello estamos trabajando, es decir pedir en el ámbito laboral a personal altamente cualificado para desempeñar las tareas que sean propias de su puesto de trabajo es imprescindible. Por lo tanto una exigencia de mayor preparación, reciclaje, el aprendizaje y dominio de varias lenguas... es imprescindible por lo que abogamos para que estas políticas laborales se lleven a cabo.

9. CRISIS DEL ESTADO DE BIENESTAR

Hoy día podemos comprobar como nuestras ciudades están plagadas de coches donde ni siquiera uno puede casi ni andar, la velocidad de estos es impermissible en lugares donde los peatones transitan apaciblemente y son arrollados por conductores empedernidos e imprudentes.

La crisis económica de los años setenta y ochenta ha cuestionado, como mínimo, la posibilidad del Estado de Bienestar. En primer lugar, el objetivo del pleno empleo no parece que se pueda conseguir. En segundo lugar, se ha hablado de la "crisis fiscal" del Estado de Bienestar haciendo alusión al crecimiento del gasto público y, dentro de éste, del gasto social. Este aumento no es arbitrario; el paro provoca el aumento de las prestaciones correspondientes; el sistema público de salud demanda más personal y medios técnicos cada vez más complejos; el éxito sanitario provoca el aumento de las pensiones y jubilaciones; el desarrollo tecnológico pide una educación más larga y lo más extendida posible... Por otro lado, la presión fiscal se encuentra con la rebelión de las clases medias, que ya no están dispuestas a pagar con sus impuestos los progresos sociales que benefician a una minoría; mucho más cuando el Estado encargado de administrar esta fiscalidad tiene fama de ineficiente y caro.

Ante las dificultades del Estado de Bienestar se pueden plantear dos tipos de respuesta: la adaptación pragmática y la crítica teórica. Ciertas políticas económicas actuales se adaptan pragmáticamente a la situación; no se renuncia a los valores fundamentales del Estado de Bienestar (libertad, igualdad de oportunidades, reducción de desigualdades, democratización, extensión de la seguridad social, cohesión social); se intentan encontrar nuevos caminos para realizarlos buscando nuevas formas de interacción entre la sociedad civil y el Estado; cuando no hay más remedio, se acepta que el gasto social crezca más lentamente o que se detenga, al menos temporalmente.

En cambio, otras tendencias, proponen un cambio de valores y una renuncia al Estado de Bienestar; la prioridad estaría ahora en una sociedad regida casi totalmente por el mercado, una sociedad competitiva y móvil, donde cada uno tuviera que asumir los riesgos de la libertad de la misma manera que acepta sus ventajas. Estas tendencias no han desmontado el Estado de Bienestar en aquellos aspectos en que perjudicaría a las clases medias, electoralmente poderosas, pero sí que han reducido significativamente el gasto social que beneficiaba a los sectores más pobres y desprotegidos.

10. DEMANDAS DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA INSATISFECHAS EN MATERIA DE PARTICIPACIÓN EN LA TOMA DE DECISIONES PÚBLICAS

La participación ciudadana puede ser entendida, desde un criterio amplio, como el involucramiento de los ciudadanos en los asuntos públicos.

Es necesario fortalecer una cultura orientada a la participación y al establecimiento de corresponsabilidades entre autoridades y ciudadanos para la vigilancia de la gestión pública como contrapeso y control necesario al poder político. Para ello, la sociedad civil requiere fortalecerse y articular a las instituciones que la componen, alcanzar visibilidad y aprender a comprender el sentir y las demandas de la ciudadanía, transformándolas en propuestas de influencia sobre las decisiones políticas.

Promoviendo propuestas como la siguiente:

- Promover que la sociedad civil se transforme en un interlocutor activo de la discusión pública y de la toma de decisiones políticas
- Promoviendo canales de vigilancia de la gestión de las autoridades y servicios públicos.

11. MEDIO AMBIENTE

El Cambio Climático Global es un hecho, aunque hay gente que no le da ninguna importancia. Es por ello que los Gobiernos a nivel mundial han reaccionado ante esta amenaza cada vez más cercana: alteraciones climáticas graves que podrán colocar sus economías en peligro. El Cambio Cli-

mático, ha dejado muy clara la globalización de los problemas ambientales, es imposible e inútil enfrentar uno de los problemas más amenazantes en la temática ambiental si no es una empresa que involucre a todas las naciones.

La presión poblacional y de desarrollo tomada por las naciones más adelantadas junto con las naciones en vías de desarrollo, colocan una presión cada vez mayor sobre los recursos naturales y los sistemas ambientales terrestres. En la actualidad las capacidades autorreguladoras de la atmósfera están siendo llevadas a sus límites y según muchos, sobrepasadas. No es sana política, para la humanidad, dejar la búsqueda de soluciones para el futuro o para cuando se hagan fuertemente necesarias. La atmósfera y los procesos que mantienen sus características no tienen tiempos de reacción muy rápidos comparado con los periodos humanos.

Soluciones a los problemas del adelgazamiento de la Capa de Ozono, al Calentamiento Global, a las alteraciones climáticas devastadoras, no son cuestión de años, ni siquiera décadas. Es por ello una preocupación que debe ser inmediata, no se podrá esperar a que los efectos se hagan notorios y claros, pues seguramente en ese momento ya será muy tarde para actuar buscando soluciones.

Esperemos que sea así, no es demasiado tarde aún.

“La defensa del derecho a un medio ambiente sano es una responsabilidad impostergable de la ciudadanía”.

Por todo lo que hemos desarrollado creemos necesaria la intervención educativa de los ciudadanos para un desarrollo que sustente nuestro mundo y así poder alcanzar un estado de Bienestar digno y admirable. Aportamos por un mundo mejor.

